

国家全球战略智库系列专题报告

中国：将对世界 做出更大贡献

国外战略智库纵论中国的前进步伐（之四）

中国社会科学院国家全球战略智库

王灵桂 / 主编

CHINA MAKING GREATER CONTRIBUTION TO THE WORLD

Special Report on China by International Strategic Think Tanks (No.4)



社会科学文献出版社
SOCIAL SCIENCES ACADEMIC PRESS (CHINA)

中国：将对世界 做出更大贡献

国外战略智库纵论中国的前进步伐（之四）

中国社会科学院国家全球战略智库

王灵桂 / 主编

CHINA MAKING GREATER CONTRIBUTION TO THE WORLD

Special Report on China by International Strategic Think Tanks (No. 4)



社会科学文献出版社
SOCIAL SCIENCES ACADEMIC PRESS (CHINA)

图书在版编目(CIP)数据

中国：国外战略智库纵论中国的前进步伐．四，将对世界做出更大贡献 / 王灵桂主编．—北京：社会科学文献出版社，2017.8

(国家全球战略智库系列专题报告)

ISBN 978-7-5201-1143-0

I. ①中… II. ①王… III. ①“一带一路”-国际合作-研究 IV. ①F125

中国版本图书馆 CIP 数据核字 (2017) 第 175982 号

· 国家全球战略智库系列专题报告 ·

中国：将对世界做出更大贡献

——国外战略智库纵论中国的前进步伐(之四)

主 编 / 王灵桂

出 版 人 / 谢寿光

项目统筹 / 祝得彬

责任编辑 / 刘 娟 刘学谦 王春梅

出 版 / 社会科学文献出版社·当代世界出版分社(010) 59367004

地址：北京市北三环中路甲 29 号院华龙大厦 邮编：100029

网址：www.ssap.com.cn

发 行 / 市场营销中心(010) 59367081 59367018

印 装 / 三河市尚艺印装有限公司

规 格 / 开 本：787mm × 1092mm 1/16

印 张：19.5 字 数：293 千字

版 次 / 2017 年 8 月第 1 版 2017 年 8 月第 1 次印刷

书 号 / ISBN 978-7-5201-1143-0

定 价 / 98.00 元

本书如有印装质量问题，请与读者服务中心(010-59367028)联系

 版权所有 翻印必究

编委会

顾问：陆忠伟

主任：丁奎淞

委员：（按姓氏笔画排序）

丁奎淞	马 援	王 丽	王 镭	王灵桂
王学琚	刘北宪	苏 秦	李永全	李向阳
李绍先	杨 力	吴白乙	陆忠伟	林利民
郑秉文	赵建国	赵江林	黄 平	朝戈金
景 峰				

工作团队：（按姓氏笔画排序）

丁闻琦	王 渊	成 功	刘 文	刘思彤
刘铨臻	安国君	杜荣友	李玲玲	宋 健
邵诗洋	邵逸文	庞亚楠	胡圣文	姜林晨
高子华	董 鹏	韩同飞	翟文婧	

秘书长：景 峰

策划/主编：王灵桂

前言

国际视野里的“一带一路”倡议

王灵桂*

2013年9月7日，习近平主席在哈萨克斯坦纳扎尔巴耶夫大学，以博古通今的睿智向大学生们娓娓讲述了古老丝绸之路的精彩故事和年轻丝绸之路的美好愿景，首次向世界发出了让古老丝路精神再焕青春和光彩的时代倡议。同年10月3日，习主席在印度尼西亚国会发表了题为“共同建设二十一世纪‘海上丝绸之路’”的演讲，其与9月7日的讲话异曲同工、遥相呼应、互为映衬，这形成了完整的“丝绸之路经济带”和“21世纪海上丝绸之路”倡议，也就是现在人们耳熟能详的“一带一路”倡议（英文简称为B&R）。

自此，起源于古老丝绸之路的“一带一路”倡议，迅速成为世界各国知名智库和学界精英们关注的“热词”。三年多来，各国智库和学者们对和平合作、开放包容、互鉴互学、互利共赢新丝路精神的研究，迅速成了国际学术舞台上的“显学”；各国专家学者们对共商、共建、共享合作理念的解读和诠释，正在不断转化为相关国家对接《推动共建丝绸之路经济带和21世纪海上丝绸之路的愿景与行动》的新动能；在无数智库和专家们研究工作的推动下，“一带一路”倡导的政策沟通、设施联通、贸易畅通、资金融通、民心相通正在以基础设施、经贸合作、产业投资、能源资源、金融支撑、人文交流、生态环保、海洋合作等为载体和依托，在全球掀起投资兴业、互联互通、技术创新、产能合作的新浪潮。

* 王灵桂，中国社会科学院国家全球战略智库常务副理事长兼秘书长。

对“一带一路”倡议的高度关注和不断诠释，使其在短短的三年多时间里，迅速走上了国际舞台，其正在产生巨大的国际影响力。2016年10月，联合国工发组织在维也纳举办了首届“‘一带一路’包容及可持续城市展览与对话”，来自亚非欧25个国家的近50个城市逾450名代表出席，并决定于2017年9月举办第二届“‘一带一路’包容及可持续城市展览与对话”^①。2016年11月18日，第七十一届联合国大会以193个会员国一致赞同，通过了第A/71/9号决议，欢迎“一带一路”倡议，敦促各国通过参与“一带一路”倡议等促进阿富汗及地区经济发展，呼吁国际社会为“一带一路”建设提供安全保障环境^②。2017年3月17日，联合国安理会以15票赞成，一致通过第2344号决议，呼吁国际社会凝聚援助阿富汗共识，通过“一带一路”建设等促进区域经济合作，敦促各方为“一带一路”建设提供安全保障环境、加强发展政策战略对接、推进互联互通务实合作，这“彰显了中国理念和中国方案对全球治理的重要贡献”，“是对以往联合国及安理会决议关于‘一带一路’表述的继承和发展，强化了国际社会的共识”^③。3月1日，联合国人权理事会第34次会议通过的关于“经济、社会、文化权利”和“粮食权”两个决议^④，明确表示要通过“一带一路”倡议构建人类命运共同体。

“一带一路”倡议是21世纪的中国向世界发出的时代倡议，中国必将通过不懈的努力书写一部厚重的传世巨著。“一带一路”倡议正在也必将给广大发展中国家，乃至发达国家诸多重要启示。这也是它越来越被世界知名智库和专家看好的原因。世界各国智库和专家们眼观六

① 《联合国工发组织总干事：能提“一带一路”倡议创意的唯有中国》，中国新闻网，2017年4月28日。

② 《“一带一路”倡议对促进阿富汗经济发展具有重要意义》，人民网国际频道，2016年11月18日。

③ 《联合国安理会决议呼吁通过“一带一路”建设加强区域合作》，中国经济网，2017年3月22日。

④ 《人类命运共同体理念首次载入联合国人权理事会决议》，《人民日报》2017年3月25日第02版。

路、顺时而谋、深思熟虑、笔耕不辍，着眼于国际战略和安全、经济和社会等的新发展，致力于写出关于世界与中国、世界与“一带一路”倡议的好文章。一些国际战略智库和学界、政界专家认为：“一带一路”倡议乃中国发展后回馈国际社会的善举，乃中国“亲、诚、惠、容”周边外交理念的延伸，是中国解决国际减贫等诸多世界性难题的新思路和新尝试，是打开横跨欧亚大陆、从陆海方向通往欧洲的经济合作大门的战略举措，是与“一带一路”倡议沿线国家发展规划或战略有机对接的共赢之举。正如厄瓜多尔前总统拉斐尔·科雷亚·德尔加多指出的那样，当下中国的“一带一路”倡议，代表了“一种文化和历史，令了解它的人油然而生敬仰之情”^①；美国库恩基金会主席罗伯特·劳伦斯·库恩指出，“习近平主席正在把中国从一个跟随时代的奔跑者，转变为具有创新力的引领者”^②；国际货币基金组织总裁克里斯蒂娜·拉加德在高度赞扬“一带一路”倡议的时候，使用的是“这对中国有利，也对世界有利，两者的命运因此结合在一起”^③。这些朴素而又含义深刻的话语，令人印象极其深刻。总体来看，目前世界各国智库和学者们对以下几个问题最感兴趣。

“一带一路”倡议是什么？美国外交政策研究所认为，中国试图通过建立一个横跨欧亚大陆的基础设施项目网络来促进贸易发展。中国的贷款将启动基础设施项目建设。项目落地国将作为中转站并从新产业的发展中获益，新产业的发展可以使其接通国际供应链，似乎所有参与其中的国家都能受益。詹姆斯敦基金会指出，巴基斯坦是“一带一路”倡议不可或缺的一部分。中国已经承诺建设价值460亿美元的中巴经济走廊（CPEC），这一金额相当于巴基斯坦全年近20%的国内生产总值。该倡议的核心是计划发展位于阿拉伯海的巴基斯坦的瓜达尔港，而瓜达尔港的建设将有助于亚洲中部地区的开放。伍德罗·威尔逊国际学者中心评论说，中国正在南亚地区忙于其“一带一路”倡议。事实上，这

① 王灵桂：《国外智库看“一带一路”》，社会科学文献出版社，2015，第1页。

② 王灵桂：《国外智库看“一带一路”》，社会科学文献出版社，2015，第1页。

③ 王灵桂：《国外智库看“一带一路”》，社会科学文献出版社，2015，第2页。

些基础设施项目都有利于美国，因为它们的目标与美国在南亚的期望相一致：更多的基础设施和发展，增强区域连接，以及最重要的稳定。美国布鲁金斯学会就中国与以色列的金融协议评论说，“金融协议促进了通信、医疗、污水处理、清洁能源、农业技术和教育等关键行业技术的提升”，“‘一带一路’倡议的主要原则是强调市场作用，在共赢的基础上推进项目，消除贸易壁垒”，“虽然金融协议不在‘一带一路’倡议范围之内，但它为‘一带一路’项目建设树立了良好榜样”。

“一带一路”倡议对中美关系的意义何在？美国布鲁金斯学会认为，“‘一带一路’倡议是中国经济和外交政策的中心，这一点是明确的，但‘一带一路’倡议如何能够融入中美关系当中，尚不得而知”。“许多美国观察人士怀疑‘一带一路’倡议是中国获得狭隘、短期利益的工具，而不是一个真正有远大愿景的双赢发展合作计划。对于‘一带一路’倡议的许多担忧是可以理解的，因为他们缺乏对中国未来发展方向以及中国对全球经济制度的影响的清晰了解。事实上，不管当前美国战略思想家对‘一带一路’倡议持有怎样的看法，‘一带一路’倡议都应成为促进中美两国合作的重要手段。”“‘一带一路’倡议承诺通过加强互联互通提供全球公共产品，从而改善发展中国家人民的生活水平，并向发达国家提供更多的经济机会。同时，‘一带一路’倡议带来的潜在好处还包括提升国际社会安全水平，增强国家的经济能力。”“当前，美国还看不到‘一带一路’倡议的积极影响。部分原因是美国将‘一带一路’倡议看作两国战略竞争元素，另外也是因为中国对‘一带一路’倡议的解释、宣传不到位。‘一带一路’倡议的官方和民间倡导者必须明白，‘一带一路’倡议以及它的共赢原则并没有被很好地传递到美国。目前，在美国几乎找不到关于‘一带一路’倡议的全面、权威的英文宣传材料。这可能会使美国人更加相信，‘一带一路’倡议刻意将美国排除在外。”“美国私营部门对‘一带一路’倡议怀有极大兴趣，并可在‘一带一路’倡议中发挥重要作用。当前中美两国摩擦越来越多，美国企业参与到‘一带一路’倡议当中，将能够重振中美两国经贸关系。因此，美国应将‘一带一路’倡议看作一个契机，秉持开放的思想，有选择地与中国进行合作。”“为了解决政策上的分

歧和理解上的差距，美中两国应该共同成立一个专门的对话论坛。美国官方可以制定一套‘一带一路’倡议资助备选项目，中国官方可以基于中国利益选择一些项目进行投资。”“虽然‘一带一路’倡议可能会加剧中美双方竞争，但它也可以用来促进两国的合作。要想让‘一带一路’倡议促进两国合作，两国就必须自觉参与其中并不断对这一倡议进行完善。因此，美国应该清楚地了解‘一带一路’倡议的潜在影响，同时应该保持参与其中的可能性，而不是绝对的不屑一顾或怀疑。”伍德罗·威尔逊国际学者中心也建议，“特朗普总统可以通过对习近平所发起倡议（即‘一带一路’倡议）的有条件支持，或宣称他相信中国能够在欧亚大陆的基础设施一体化中发挥重要和建设性的作用，来营造建设性氛围，以有利于他年内访华”。

“一带一路”倡议会造福地区国家和人民吗？荷兰国际关系研究所认为，“如果‘一带一路’倡议是一个涉及且惠及每个国家的交响乐，那么中巴经济走廊建设就是交响乐第一章中的甜蜜旋律”，“中巴经济走廊将在2030年之前创造大约70万个就业岗位，并使巴基斯坦的经济增长率提高2~2.5个百分点”。詹姆斯敦基金会认为，“一带一路”倡议将为中东欧国家带来机遇，“中国总理李克强于2016年11月4日对拉脱维亚里加的历史性访问，标志着中东欧国家（CEE）和中华人民共和国（PRC）关系的新篇章。在三天的访问期间，李克强会见了16个中东欧国家的政府首脑。这次峰会最终达成一系列影响深远的经济协议。值得注意的是，此次签署了关于共同推进‘丝绸之路经济带’和‘21世纪海上丝绸之路’的谅解备忘录（MoU）。备忘录还涉及有关中国与中东欧智库之间的合作、促进旅游业的合作以及中小企业之间的合作。中国总理访问拉脱维亚是一个里程碑式的事件，它为欧洲人吸引新技术和投资提供了机会。中东欧地区正在成为中国‘一带一路’倡议上的一个独特环节，它将更直接地连接东亚和欧洲”。美国外交政策委员会认为，“‘一带一路’倡议在世界各地蓄势待发，并稳步吸引了世界各地的关注。其互惠互利、包容和可持续发展的原则，将有助于增强亚太地区的连通性”。“专家估计，在10年内，‘一带一路’沿线国家的出口总额将占全世界的三分之一。该倡议也赢得了外国学者的赞誉，

他们表达了对该倡议未来乐观的展望：中国的‘一带一路’倡议将取得成功，因为仅在亚洲和非洲的许多地方，就存在大量对基础设施建设的需求。中国在非洲具有建设世界一流基础设施的良好记录。而在这个领域，国际货币基金组织、世界银行和西方金融机构几乎没有成功的。”美国战略与国际问题研究中心也认为，“亚洲正在进行大规模的基础设施建设。该地区的基础设施市场将在未来十年以每年8%的速度增长，占比上升至全球的近60%。中国的‘一带一路’倡议是以推进大规模基础设施建设为中心的，它将涵盖65个国家、涉及全世界总人口的70%。到2020年，该地区的经济活动预计将增长20倍，支持的工作岗位将涉及相关国家40%的人口”。

“一带一路”倡议会成为世界经济发展的新机会吗？英国查塔姆研究所在《自由主义在撤退》报告中指出，“欧洲政府和企业应该加入中国发起的跨越整个欧亚大陆、连接东北亚与欧洲的计划。这一系列计划是‘一带一路’倡议的组成部分。随着中国等新兴市场生产更多的产品，世界正在经历一场结构性贸易增长率的下滑。在这种背景下，加强亚洲繁荣的沿海地区及欠发达内陆地区连接，再延伸到对欧洲的基础设施投资，将为新的经济增长创造新机遇”。美国布鲁金斯学会在《德国希望欧洲帮助塑造中国的“一带一路”倡议》报告中指出，“中国提出‘一带一路’倡议，在德国引发了混合反应。德国的许多贸易中心希望通过‘一带一路’倡议海路和陆路延伸范围的扩大来获得更大商机。例如，德国最大的海港汉堡港和最大内陆港杜伊斯堡港都表示，很有兴趣成为‘一带一路’倡议枢纽，以吸引更多的东亚和全球海运贸易。德国总理安格拉·默克尔也对这一倡议表示欢迎，通过欧盟（EU）、欧安组织（OSCE）以及G20，积极协调欧洲对‘一带一路’倡议的反应，并使德国参与到‘一带一路’倡议建设当中。作为欧洲最大的经济体，德国有能力发挥这一作用：德国支持欧洲投资银行为亚洲基础设施投资银行（AIIB）提供技术支持，并共同资助与‘一带一路’倡议有关的亚洲基础设施投资银行项目；德国决定加入由中国倡导创立的亚洲基础设施投资银行，在‘一带一路’倡议欧亚项目上发挥积极作用；德国还寻求增加与中国进行对话

和合作的机会，成功地将未来几年的欧安组织议程锁定为欧洲与中国在互联互通上的合作”。地缘政治监控中心援引欧洲风险基金会（EURISC）主席利维乌·穆列尚（Liviu Muresan）的观点认为：“罗马尼亚需要明智的多边外交政策。在保持与美国战略合作伙伴关系的同时，必须与东方建立强有力的联系。中国在基础设施建设方面的专业知识和优势，是其他国家和组织难以具备的，而‘一带一路’倡议正在给罗马尼亚提供机遇。”

“一带一路”倡议的中国意义何在？印度智库观察家研究基金会认为，“在习近平主席提出‘一带一路’倡议的三年后，欧洲逐渐接纳了中国的‘一带一路’倡议，这是历史上最重要的里程碑。‘一带一路’倡议不仅是一个连通性项目，而且旨在最大化中国的出口，并帮助中国融入全球价值链”。“许多欧洲观察家认为，支持‘一带一路’倡议与支持自由贸易协定‘相互兼容’，欧盟可能正试图吸引中国在特定部门的投资，并将推动中国在‘一带一路’沿线建设基础设施。几个西欧国家是亚洲基础设施投资银行（AIIB）的创始成员，该行为‘一带一路’倡议融资，欧洲对‘一带一路’倡议的支持，将标志着该倡议的国际化。”

以上是过去一段时间里各国战略智库对“一带一路”倡议的一些基本看法。在本书中，笔者将与大家分享更多的看法和意见。总体来看，世界上持严肃治学态度和公正立场的知名智库和学界专家们，对“一带一路”倡议的态度和看法基本上是正面的，一些过去对此不理解的智库和专家的态度，也正在向有利于中国的方向转变。他们普遍认为，虽然“一带一路”倡议可能意味着未来全球秩序的改变，但是这种改变已经被认为是一种良性变革，“一带一路”沿线国家不仅接受这样的共识，而且也积极参与“一带一路”项目的建设；过去“一带一路”沿线国家更多从地缘政治角度看待“一带一路”项目的建设，静观其变者有之，怀疑者有之，持负面看法者也有之，但是经过三年多的观望，现在绝大多数“一带一路”沿线国家更多从地缘经济角度来解读“一带一路”倡议，期待“一带一路”项目的建设能够取得实质性进展，希望尽早看到“一带一路”项目产生积极的正面效应；地区大

国之间的相互制衡加剧使“一带一路”沿线中小型国家谋求经济发展的独立性，它们开始对接“一带一路”倡议，以促进自身的经济发展，这正在成为越来越多的沿线国家的首选。“一带一路”沿线国家各界对“一带一路”合作项目普遍有热情的态度，希望“一带一路”合作项目能够尽快落地，尽快产生实际效益，能够给落地国经济发展带来看得见摸得着的变化。但是，不可否认的是，目前，某些智库和学者对“一带一路”倡议仍持不同看法。见博则不迷，听聪则不惑，浏览世界智库的研究课题与文章著述，分享其学思结合、思研结合的成果，乃至一些反面的意见和看法，也是我们智库研究“一带一路”倡议的途径之一。对其中羡慕并希望分享秘诀者，我们自当会心一笑；对警觉嫉妒者，我们可多做沟通交流，在心灵相通上以春风之力化之；对故意抹黑污蔑者，我们也自当不必客气抨击之。总之，“一带一路”倡议博大精深，面对错综复杂的国际形势，中国社会科学院国家全球战略智库愿同各国智库和有识之士一道，共同促进“一带一路”合作不断走深走实，共建伙伴关系，共创美好未来。“有意烧香，何须远游西方；真心学佛，东土便是名山。”“一带一路”倡议的深化，既是中国的历史性机遇，也是世界的历史性机遇^①，更将是有“庙算”之称的各国战略智库和学界学者们以其所学贡献世界的难得治学机遇。借鉴“他山之石”的科学研究方法之一，有利于我们从不同角度去关注相关问题及其发展前景，从而做到避害趋利。这也是中国社会科学院国家全球战略智库近年来坚韧不拔地推进“全球战略智库观察项目”的原因之所在。本书作为该项目2017年度的第四部作品，十分希望得到读者和专家们的拨冗点评和指正。

信笔至此，特鸣谢如下：感谢景峰同志带领的工作团队，他们以顽强的事业心和责任心，完成了所有前期翻译和初步译校工作；感谢本书系的顾问陆忠伟先生、编委会主任丁奎淞和各位编委，正因为这些前辈、领导和朋友的厚爱和期望，我们才能在困境中坚持走下去；感谢社会科学文献出版社的祝得彬、刘学谦和王春梅编辑，在他们的鼓励和支

^① 王灵桂：《国外智库看“一带一路”》，社会科学文献出版社，2015，第3页。

持下，该书才得以在短时间内面世，也正是他们严谨的工作作风，才保证了本书系的国家级水平，在此谨向他们高质量的专业水准和孜孜敬业精神致敬。

随笔至此，是为序。

2017年5月7日卯时

于香山麓听雨轩

目 录

第一部分 “一带一路” 倡议

美国智库观点摘要.....	3
美国的对俄政策失败了	3
中国的“一带一路” 倡议	5
土耳其转向中国了吗?	7
中国、伊朗和“一带一路” 倡议	9
亚洲的下个行动, 基础设施重塑地区	11
竞争愿景	13
中国的全球崛起, 美国和欧洲能追求合作策略吗?	14
“一带一路” 倡议对我们有什么好处?	20
中国的“一带一路” 倡议: 以欧洲为目的地	29
“一带一路” 倡议对欧洲的潜在影响	36
马可·波罗与蒙古游牧民族——从历史角度看“一带一路” 倡议 ...	39
中巴经济走廊: 走向和平的道路?	42
应对中国的航天挑战	44
北京不是全球化的冠军赢家	46
中国的“一带一路” 倡议: 海陆能源高速公路?	48
习近平在达沃斯世界经济论坛的演讲表明世界局势已经发生了变化	50
评估中国对特朗普的挑战	52
中国称杜特尔特再次访华表明中菲关系的回暖	55

加拿大智库观点摘要	56
加拿大未开发的潜力——与中国的贸易关系	56
在达沃斯，中国走到前面	58
英国智库观点摘要	61
“进军” 欧亚大陆	61
巴基斯坦 - 中国：战略伙伴关系意味着商业往来	63
“一带一路” 倡议和伦敦市场——人民币国际化的下一步	65
澳大利亚智库观点摘要	67
唐纳德·特朗普对印度意味着什么	67
为什么中国的经济外交可以在东南亚起作用	69
为什么特朗普不应削弱美国对俄罗斯的制裁	71
中亚互联互通：不仅仅是中国	72
新加坡智库观点摘要	74
中国进入瓜达尔港：“一带一路” 倡议的关键支点	74
日本智库观点摘要	76
特朗普“中国交易” 的艺术	76
荷兰智库观点摘要	79
中国的“一带一路” 倡议和政治风险	79
比雷埃夫斯港与中国“一带一路” 倡议的地缘政治相关性	81
瑞士智库观点摘要	83
中东新的安全联盟	83
万能牌：《巴黎协定》和可再生能源	85
西班牙智库观点摘要	87
欧洲的周边战略：保持弹性并持续下去？	87
印度智库观点摘要	89
谈中国在亚太地区的角色：日本视角	89
总统拉赫蒙的访问：印度 - 塔吉克斯坦关系达到新高度	91

印度与“一带一路”倡议——一个不确定的轨迹	93
大博弈重返阿富汗	96
美国国债：为什么东亚持有美国债务是重要的	97
是在制裁伊朗交易还是在破坏印度交易？	99
外交部长要求将打击恐怖主义和联合国安理会改革列为最高优先 事项	102
半月评论与分析：伊朗、西亚、欧亚大陆、中亚诸国以及非洲	104
国家治理与区域治理	106
新型跨区域走廊：南亚和东南亚	108
以色列智库观点摘要	110
中国和伊朗有限的伙伴关系的发展：中国 6000 亿美元的提议	110
阿富汗智库观点摘要	112
从亚洲视角看美国在亚洲的角色	112
孟加拉国智库观点摘要	114
周年版 2016 年第二期	114

第二部分 区域全面经济伙伴关系协定

美国智库观点摘要	119
应对特朗普：来自日本人的经验	119
美国亚洲政策，象征性讲话	122
对东亚双边关系的例行观察	126
北京竭力推行其优势	131
特朗普的保护主义在全球舞台上孤立了美国，鼓励了中国	133
美国退出跨太平洋伙伴关系协定是给中国的一份“大礼”	135
退出跨太平洋伙伴关系协定是肆意破坏的愚蠢行为	138
特朗普退出跨太平洋伙伴关系协定对于印度意味着什么？	141

中国在达沃斯世界经济论坛上强调对全球贸易和治理越来越感 兴趣	144
特朗普政府有关拉美关系的开放式问题	147
加拿大智库观点摘要	148
贸易和产业政策的新时代	148
特鲁多政府仍然致力于跨太平洋伙伴关系协定	151
英国智库观点摘要	153
日本的外交政策现在将由维持与美国积极关系的需求主导	153
特朗普当选总统为中国带来了巨大的不确定性，同时也提供了很好的 机会	155
特朗普式孤立主义可以帮助中国成为国际法领导人	157
澳大利亚智库观点摘要	159
澳大利亚在特朗普执政后需要做什么	159
奥巴马的政治遗产：让东北亚局势处在最佳状态	161
特朗普上台之后：区域全面经济伙伴关系协定将取代跨太平洋伙伴 关系协定吗？	163
经济外交简述：特朗普执政后的跨太平洋伙伴关系协定，中国支持的 煤，澳洲动摇	167
澳大利亚和韩国扩大合作的时机已成熟	170
新加坡智库观点摘要	172
东盟、新加坡和美国贸易保护主义的挑战	172
越南的 2017 年：发现外商直接投资的机会	176
印度智库观点摘要	180
东向行动政策：在 2017 年将如何发展？	180
特朗普转向贸易保护主义，中国和印度可以引领全球化	182
印度：在跨太平洋伙伴关系协定陨落后实施“东向行动政策”	189